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editorial--------------,

El compromiso norteamericano
en el caso de la UCA

Se hacumplido el noveno mes dela masacre de los jesuitas dela UCA
y. con él. a pesar de los fines inconfesables de la estrecha y viciada
investigación que se implementó, esta ha pasado a ser la mejor y más
contundente prueba de la culpabilidad del Aito Mando de la Fuerza
Armada, y la más inobjetable evidencia de hasla dónde llegan. y con qué
intereses, los compromisos norteamericanos con la democracia y la
justicia en El Salvador.

Los más recientes y oontradictorios pe~urios que ha dado de si la in·
vestigación son las declaraciones del guarda-almacén de la Escuela
Militar. teniente FraneisooGallardo Mata. en las cuales niega la exisleneia
en dicho centro de rusiles AK-47. uno de ellos empleado para asesinar a
tres de los jesuitas masacrados. Con ello, el guarda-almacén apoya la
úitima declaración al respecto del principal implicado hasta el momenlo,
el ooronel Benavides, pero oomplica aún más la situación del jefe de la
Unidad de Investigaciones (UEll. teniente coronel Rivas Mejla, quien
aportó las pruebas ballsticas del arma asesina sin que hasta el momento
haya explicado oómo y de dóndelleg6 esta a sus manos y por qué tue con
ello que se idenl~ic6 y detuvo a Benavides oomo responsable (aun
cuando, por obvio. debió haber ordenado su deleneión preventiva el
mismo dla de la masacre). Por otra parte. el ayudante de guarda·
almacén. hasta el momento el único civil en la Escuela relacionado con
el ceso. quien por segunda vez ha faitado al citatorio que le hiciera eljuez,
también resuita que dajó de trabajar en dicho centro un mes después de
la masacre. según la explicación proporcionada por el Ministerio de
Defensa.

AsI pues. toda la estrategia de la investigación. tantooomo losdetalles
de su ejecución. no sólo se desvlan deliberadamente del examen de la
participación del Ala Mando. sino que cuidan en dejar asegurada la
escapatoria de Benavides. Sin embargo. son tan gravlsimes y man~ies·

tas sus deficiencias y tan insostenible el cúmulo de oontradictorios
pe~urios que de ella han surgido, que loafuncionarios norteamericanos
se han cuidado determinar la luna de miel que mantuvieron con el original
viciamiento del proceso investigativo. Y aun cuendo cada vez se tornan
más crlticos del sístemélico encubrimiento, y ahora hasta de la culpabil~

dad que cabe al Alto Mando en la mllSlEre. también cuidan de no localizar
el conocimiento o elpapel que tuvieron en la masacre. Másaún, se niegan
a cooperar efectivamenle con la investigación alll donde més luces y
avances podrlan aporter.

Como bien se ha advertido en los valioeos inlormes de la Comisión
Moakley, ninguno de los muchos miembros de la Fuerza Armada que
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tuvieron conocimiento directo o indirecto de lamasacrehatenido la moral
y gallardla suficientas para daclararlo voluntariamanta anta al Jual,
aunque sin reparar que el mismo enjuciamiento es perlectamente apIi
cabla a los funcionarios y asasoras mil~aras nortaamaricanos. Es vardad
qua al mayor Eric Buckland dio a concear una "contidancia" dal coronal
Avilés, por ciarto bastanta calebrada, paro allo como pura li"ración
casual, y ninguna otra inlormación da asasoras ha sido proporcionada an
razón da lo qua por su actividad lormal podlan o dablan conocarraspado
dalcaso.

Empalando por lo más básico, los agantas da la CIA an al pals
compartan sus instalacionas, y dasda luago planas a informacionas, con
la Diracción Nacional da Intaliganeia (DNI), por ciarto una da sus más
latales craacionas contra la damocracia y al puablo salvadorai'los. Son
también célabras las radas da inlormadoras qua, an todas las aslaras, la
Aganeia nortaamaricana monta allI donda sa astablaca. Mas allá da astas
consabidas y muy alactivas conalionas, as dararminanta lo qua los
asasoras y luncionarios nortaamaricanos han conocido dal caso jasu~as

inmadiatamanta daspués dal asasinato, y quizá también antas da
ajacula",a. Da las intormacionas ravaladas a la pransa intarnacional, as
cada vez más evidente que agentes estadounidenses asistieron a la
raunión qua horas daspués dal criman sa calebrara an la DNI, la misma
an la qua sa asagura qua los mil~aras calabraron la noticia dal asasinato
dal padra Ellacurla; raunión qua, por cierto, todos los asistantas intarroga
dos, a d~arancia da los olvidadizos qua han dasfilado por la olicina dal
Juez, racuardan con una lucidal sorprandanta, nagando rotundamanta
haber calebrado la masacra.

Tampoco sa ha asclaracido qué ralación sa mantuvo antra los
asasinos dal batallón Atlacatl qua cataaron la rasidancia ¡asullica al lunas
13 da noviembra, y dos dlas daspués ajacutaron la masacra, con los
asesoras da la séptima companla dal grupo da tua'las aspaciales dal
Fuarta Bragg, qua adiestraba a los asasinos an al momanto qua lu...on
dastacados a la aseena dal criman. Ahora también sa saba qua los dal
Atlacatl sablan da antamano qua su misión ara asasinar al padra
Ellacurla, cuando asl sa lo hici...on saber a vacinos dallugar an qua sa
astacionaron, mientras aguardaban la hora convanida para masacrar a
los jesuw. También sa saba qua los asasoras nortaamaricanos cuantan
con instancias para varificar la alactividad da combata da sus disclpulos,
y qua al marco da la olansiva olraeia una oportunidad da avaluación qua
debieron axplotar al máximo, desconociéndosa aún quiénas tuaren
comisionados para obsarvar Ios:"oparativos" dal Atlacatl. El primar
inlorma da la Comisión MoakIay da cuanta da informacionas sobra tras
agant.. da intaligancia qua habrlan observado la ajacución da la
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masaae desda un adWicio pró.imo al lugar de los hachos.
También es conocida la estrecha cooperación de "inteligencia" a

niveles más básicos y operativos, emre salvadoreños y norteamericanos,
información ralolZada con la pública conlesión del escuadronero de la
primera Brigada de Inlanterla, Vielman Joya, quien en Eslados Unidos ha
declarado la carcanla que con sus actividadesterrorislas manlenlan dos
asasores norteamericanos en esa guarnición. Más crucialtodavla, Joya
alirma habar desempe~ado lunciones de control y vigilancia sobre los
jasu~as asesinados, y da testimonio de que la estructura de inleligencia
a la que perteneció es la misma que participó en la ejecución de la
mesaae;con loque se robustaca la hipótesis deque el mú~ipla asesinato
no obedeció a una reacción espontánea del A~o Mando, y menos de
a'guien como BenavN:les. reconoddo por pusilánime entre sus com
pañeros, sino a un plan premad~ado con anterioridad.

lamental>lamente, Joya ya ha caldo an manos del FBI, la misma
agencia norteamericana que atormentó a la testigo lucIa da Carna, hasta
hacerla abjurar de la vardad sobre lo que habla vislo la nocha da la
masaaa. y la misma agencia que madianle fraude y engaño a la Iglesia
salvadora~ se arrogó al derecho de "intarrogar" durante ocho dlas a la
testigo, violando de paso las layes norteamaricanas al hacarlo sin
brindarle la protección de un abogado. El FBI ha dado e.plicaciones
-inacaptal>la&- sobra su proceder, pero se ha nagado a proporcionar
los audiocassettas qua probarlan al trato real qua se dio a la testigo.

No puade descartarse que esta "carcanla" de los asesores obede
ciera únicamente a un "procedimiento de rutina" para hacersa de la
confianza y amistad de estas esleras del terrorismo mil~ar salvadoreño;
pero esa conocimiento y familiaridad, aun dudosamente adquiridos, han
debido ponarse al servicio da la verdad y de la justicia en este caso, y no
ha sido as!. Peor aún, el historial dalas asesor las y cooperación que los
norteamericanos han prestado en cruzadas "anticomunistas" por el
mundo, todas bárbaramente sangrientas, hacan pensar qua su ad
iestramiento lorma parta intagral y "ragula" las conductas criminales
e.hibidas por el Atlacatl y las unidadas de "inteligencia" da todas las
guamiciones mil~ares.

Toda este ina.p1ica1>1a e injustWicaI>Ia silencio detarrtas instancias con
que los norteamaricanos pudieron dasde un principio aportar al es
clarecimiento de la masacre se agrava con el sospechoso proceder del
embajador William Walksr, enviando anlicipadameme al coronel Ponca
una grabación para prevenirte de las interrogantes que sobre el caao le
pIarr1earla un canal da televisión norteamericano. Tanta y tan etueial
información posean sfactivamente los norteamericanos sobre el caso,
qua la Agencia Mil~ar de Inteligencia ha reconocido que posea nada
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menos que 21 documentos importantes, lIln la inconveniencia de que se
niega a proporcionarlos por razones de la 'seguridad nacional' del mayor
poder mililar del mundo. Detal modo que, una vez más, las posibilidades
de la justicia y la democracia en El Salvadior se lIlntradican con los
intereses norteamericanos, en los hechos y por encima de la retórica
engaJ\osa y desacradilada con que excusan su adicción a poner y quilar
"democracias" por el mundo. El Departamento de Defensa incluso ha
Ilegadio a la pesada bIoma de quejarsa porque se cila el nombre de
Buckland en el caso, debido a que se pondrla en riesgo su ·seguridad".
El mismo oficial del que, hace casi un mes, estarla aguardando testimonio
perllOnal el JuezZamora.

Sin embargo, pese a lo viciado y lastimoso de la investigación de la
masacre de los jesuilas,graclas a ella la criminal e incorregible conducta
del Aho Mando ya ha trascendido al dominio público inlernacional, al
punID que hasta los analistas de inteligencia mililar de la OTAN se
muestran cautelosos sobre cómo lidiar con semejante cúpula castrense.
A ello se deberla que, prescindiendo de los resuilados que se logren en
la mesa de negociaciones lIln el FMLN, los norteamericanos hayan
comenzadio a guardar su distancia, finalmente persuadidos de que con
este grupo de mililares en el poder, a ningún gobierno respetable podrán
vender la idea de que en El Salvador han montadio una democracia. No
obstante, se corre el riesgo de identilicar y raducir lodo el problema de la
Fuerza Armada al desplazamiento de estos indeseables, sobre lodo por
parte del Departamento de Estadio. AsI, esta o1icina, hasta hace poco
complacida con los progresos y prolesionalización de la Fuerza armada,
a través del subsecretario Aronson veladamente ha dadio a lIln0c8r su
enérgica demanda por mayor lIlOperación en la investigación de la
masacre. Más expllci1o, el congresista Moakley llega a esperanzarse an
que el deSlllntento entre los o1iciales de la Fuerza Armada no compro
metidos en el crimen, lleve a "presiones cada vez més fuertes para poner
fin a la conspiración de silencio y mentiras que desde el primer dla ha
caracterizado la actitud castrense en aste caso". Para el senador Dodd,
la evidencia y el escándalo son ya tales, que el pasado 2 de agosto no
dud6 en reconocer que pera la paz, 'el principel obstéculo e impedimento
es la Fuerza Armada salvadorefta".

La paz y la democracia para las mayorlas popularespuaden aún estar
lejos, pelO los jesuilas masacrados de la UCA siguen oriantándolas e
Impulsándolas por insospechadas sendas y con renovados brlos.
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ARENA cava su tumba

El 12 de julio pasado -<eaccionando a
declaraciones brindadas el dla anterior en el
Juzgado Cuerto de lo Penal por el coronel
Guillermo Abredo Benavides, en las cuales
ésle sañaló que el jefe del Estado Mayor,
coronel René Emilio Ponca, pudo haber sidio
quien ordenó el caleo a la residencia jesultica
de la UCA, que efectivos del balallón AlIacall
realizaron en la noche del13 de noviembre de
198~ el Presidente Cristiani confesó que,
efectivamente, el cateo en cuestión no sólo
habla sido ordenado por el Estado Mayor
Conjunto sino incluso contó con su autori
zación personal. La confesión del mandatario,
a casi ocho meses de la masacre, consl~uy6
una revelación incluso para la Fiscalla de la
República.

El 26 de julio siguiente, al término de la
reunión de diálogo de Costa Rica, el FMLN dio
aconocer unamisiva enviada a Cristiani, enla
cual le reprochaba el haber callado por tantos
meses que él habla autorizado el allanamiento
de la residencia jesultica, con lo cual, de
hecho, dio "un paso decisivo en la cadena de
decisiones y órdenes" que llevaron 48 horas
después a la masacre de los jesu~as. El FMLN
añadla: "Independientemente de los resuha
dos finales del proceso policial y judicial rela·
tivo a este crimen, su responsabilidad polltica,
Sr. Crisliani, ha quedado establecida". Como
corolario de ello, conclula que la credibilidad
de Cristiani como interlocutor del diéJogo se
estaba "derrumbando", lo cual "puede dañar
irreparablemente" el proceso negociador. Por
su parte, el mismo dla, el dirigente del POC,
Gerardo Le Chevalier, opinó que al mantener
ocuha la información sobre su rol en la autori·
zación del cateo, Cristiani incurrió en un encu
brimiento sospechoso, de modo que "el señor
Presidente debe comparecer ante el Juez
para que sea ésle quien determine la acción
que corresponde".

Este gesto encubridior de Cristiani sobre
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las circunstancias del caleo a la UCA --cuya
gravedad han resabado bien el FMLN y el
PDC-consl~uye, sin embargo, solo uno más
a lo largo de una cadena de actuaciones
irresponsables del mandatario, no solo Irente
alcasodelaUCA(ECA500-501,junio-juliode
1990) sino en muchos otros ámbilos del
proceso nacional.

No vale objetar que las criticas a su gestión
y a sus aduaciones personales provienen
solo de sus opos~ores o de grupos y person
alidades radicales (el PDC, el FMLN y sus
grupos de 1achada1. EI13 de julio, el Provin
cial jesu~a, P. José Maria Tojeira, mostrÓ
categóricamente la falsedad de las afirma
ciones hechas por Crisliani el dla anterior
sobre el presunlo hallazgo de armas y uni
lormes en la UCA tras el cateo del 13 de
noviembre de 1989. Cristlan; no tuvo otra
salida que desvirtuarcomo "especulativas" las
declaraciones del Provincial, estribillo que ya
no surte, por socorridio, ningún efecto. Una
semana después, en el contexto de la reunión
de diálogo de San José, Cristiani aseguró que
el objetivo de esta era concertar el cese de
fuego y preparar la desmovilización tolal del
FMLN. Ante tamaño despr0p6sito, el propio
mediador de la ONU, Alvaro de Soto, replioó
"con todo respelo"quetal visión "no es entera
mente cierta", y de paso le recordó a Cristiani
que el portavoz oficial del encuentro "soy yo".

Incluso a nivel intu~ivo, es perceptible que
el problema no eslriba en la mala fe de los
opositores al gobiemo o de los detractores de
la Fuerza Armeda. Nose trata solamente de
que el FMLN o el POC achaquen al manda
tario la irresponsabilidad de callar por ocho
meses un deto importente en un asunto judi·
cial que mantiena los ojos dal mundo puestos
sobre El Salvador. Cuando el Presidenta da la
República, en menos de una semana, amo
pieza a prolerir despr0p6sitos qua arnentan la
rectbicación, cuando no la refutación, del
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Provincial jesu~ao del mediadorde la ONU en
.1 proceso de diálogo-negociación; cuando
.mpieza a calificar de "especulativos" o de
'armar parte de una "estrategia propa
g.ndlstica" del FMLN los in'ormes del con
gr.so norteamericano (el informe Moakley y el
Informe del com~é de control de armamentos
y polltica exterior sobre la cúpula de la Fuerza
Armada) en los cuales se le prueba taxativa
mente la calaña de sus suba"emos mil~ares;

cuando desatiende o minusvalora el informe
de un gobierno vecino (Guatemala) sobre el
....inalo de un prominente polftico salva
doreno (Héctor OquelQ en el cual se involucra
a genle cercana a su partido (Ortando De
Sola) e incluso a agregados mil~aresde tradi
ción escuadronera (coronel Mario Denis
Morán), es que algo grave esté ocurriendo en
.1 Ejecutivo.

En el discurso inaugural de su gestión,
pronunciado el t de junio de 1989, Cristiani
ueguró que "para nosolros, todos los sec
tores de la vida nacional son importantes", y
prometió una "conslante comunicación con
todos los sectores nacionales, para generar
una verdadera participación en lasdecisiones
del gobierno". Tras casi catorce meses de
gobierno, sin embargo, ARENA ha desarro
IlllClo una gestión tan con!rontativa como pudo
haberlo sido la de la Democracia Crisliana en
IU8 peores momentos.

Era previsible, hasta cierto punto, que la
pol"ica económica de ARENA le concitara la
oposición de los sectores laborales hasta el
punto de movertos a unirse en un bloque
oomún contra el gobierno, oomo 10 muestra el
proceso de concertación intertaboral dirigido
por la UNTS y la UNOC. Pero no parecla
Igualmente anticipable que ARENA también
fuera a entrar en oontredicciones de importan
cia oon diversos clrculos de la empresa pri-
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vada, incluidos los industriales y los cafela
leras, coma de hecho ha ocurrido tras la imple
mentación del programa de "ajuste estructu
ral" de la econornla, a partir de julio de 1989.

Otro escenario de parmanente confron·
tación entre ARENA y otros sectores del pals
10 consl~uye la interpartidaria, a cuyas re
uniones los delegados de ARENA nor
malmente llegan a bloquear los consensos
--<:uando llegan, porque hab~ualmente no lIe
gan-o Los partidos de oposición demandan
un registro electoral masivo y conliable, ae
ceso equ~ativo a los medios de comunicación,
inlegración con civiles indepandientes de las
juntas receptoras de volos, incrementar el
número de diputados proporcionalmente al
número de hab~antes de los distintos depar
tamentos y participación proporcional de los
partidos en los concejos municipales, como
condiciones para hacer más democrático el
mecanismo eleccionario, paro ARENA se
opone. El 9 de agosto, el dirigente del PDC,
Gerardo Le Chevalier, expresó que su partido
"se reserva el derecho de considerar la posi
bilidad de no participar en las próximas
elecciones si ARENA mantiene su actitud
contraria a una negociación en materia elec·
toral". En términos similares se expresó, un
dla después, el secretario general de la UDN,
Mario Aguinada Carranza.

Deuna u otra manera, Cristiani y su partido
han entrado en confrontación con sectores
muy disimiles --el FMLN, los partidos pollti·
cos, el mediador de la ONU, el Provincial
jesu~a, las organizaciones laborales en blo
que, e incluso con sus aliados empresario
ales-. Mienlras persista en esa act~ud con
!rontaliva, ARENA seguirá cavando su propia
tumba pol/lica; y no seria extrallo que el FMLN
fuese su sepu"urero.
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El contexto militar en vísperas
de la nueva ronda de San José

A escasos dos dlas de realizarse una
nueva ronda de negociaciones en San José,
donde la temática de la Fuerza Armada será
nuevamente colocada sobre el tapele, la
guerra en El Salvador experimenta mod~ica

cienes operativas de cierta relevancia. El de
crecimiento relativo de los combates de en
cuentro sugiere que el desplazamiento de
tuerzas de ambos bandos sobre terr~orios

comunes ha disminuido. Por otra parte, el
FMLN ha incrementado sus acciones ofensi
vasde desgaste a las tuerzas vivas del ejérc~o
y las de sabotaje contra la infraestructura
eléctrica.

Simu~áneamente, en los clrculos polRicos
estadounidenses, el dabale sobre el recorte
de la ayuda mil~ar a El Salvador se encamina
a un punto álgido, lo cual podrla tener con
secuencias lavorablas para el logro de un
acuerdo negociado. Por primara vez, la ad
ministración Bush ha aceplado la posibilidad
da condicionar la ayuda mil~ar al pals. El
recorte podrla alcanzar hasta un 36 por ciento
de los 85 millones de dólares que comprende
la ayuda militar para el allo liscal1991, y esta
quedarla condicionada a "ralormas sign~ica

tivas" a1sislema mil~ar y judicial, por parte del
gobierno, y a la observancia de un cese al
luego, y alcese del apertrechamiento loráneo
y de los actos de sabolaje por parte del FMLN
(T!le ....ml Herald, 26 de julio 1990). A nivel
del Congreso, la s~uación es aún más clara.
De acuerdo a un miemblo del Consejo de
Seguridad Interamericano, el debate entre los
congresistas no gira en torno "a cuál deberla
ser (el nivel de ayuda mil~ar), sino cuánto debe
ser recortado deltolal de londos" (Tha Waa'"
Inglon Tlmaa, 1 de agosto 1990).

Esta s~uación deberla potenciar una sal
ida negociada al contlicto armado, la cual el
FMLN ha condicionado a la ralorma de la
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Fuerza Armada. La aceptación del Depar
tamento de Estado norteamericano de condi
cionar la ayuda mil~ar a la realización de lal
relorma sugiere que la pelición de los insur
gentes es razonable. Hay condiciones objeti
vas que mueven aconcluir sobre la necesidad
de ralormar a la Fuerza Armada, sin ser por
ello un apologista del FMLN. Las que ahora
resultan maximalistas, antojadizas y sin
ningún asidero en la realidad son las condi
ciones propuestas por la parte oficial, orien
tadas a la desmovilización del FMLN como
condición para padar el cese al luego. Es
d~lcil concebir que después de 10 allos de
guerracivil, durante los cuales el ejérc~ no ha
podido derrotar mil~armente al FMLN, esle
aceple desmovilizarse sin que se le den ga
rantlas para su incorporación a la vida polltica.

Con todo, pese al contexto inlernacional
propicio, las posibilidades de arribar a un
acuerdo polltioo sustancial que ponga a lin al
enlrentamienlo no son demasiado hala
güenas. Ademés de la intransigencia rnos
trada por la parte gubernamental en las ne
gociaciones, también parece haber algún
descontento en ciertas facciones extremislas
del FMLN, el cual ha allorado aún més a ralz
de la suscripción de los Acuerdos de San José
sobre derechos humanos. Según reportes de
la prensa norteamericana, luentes vinculadas
al FMLN han expresado que algunos comba·
tientes estacionados en la zona norte del pals
han expresado su descontentopor lo queellos
consideran flexibilidad excesiva de sus lideres
para negociar con el gobierno; otra luente
rebelde habrla a1irmadoque "habráun intenso
debate...Tenemos que endurecer nuestra
posición en la (temélica de la) Fuerza Armada"
(T!le ....ml Heralcl, 9 de egosto 1990).

Mientras tanto, en términos estrictamente
mil~ares,1aguerra ha tomado un nuevo rumbo
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en relación a las últimas semanas, producto
de un mayor empefto ofensivo rebelde. De
acuerdo a fuentes castrenses, durante la
última semanase hanregistrado 11 acciones
ermadas, 7 delas cuales han sido resuUadode
ataques guerrilleros contra posiciones y pa
trullas militares. Lasacciones hanocurrido en
7 departamentos de pals, siendo la más in
tensauncombate deencuentro quetuvo lugar
en el municipio de Such~oto (Cuscatlán),
donde habrlan muerto 7 soldados y 10 más
habrlan rasuhado heridos sin que el reporte
olicial diera cuenta de la cifra de bajas del
FMLN. De acuerdo a la radio "Farabundo
Martr, el total de bajas infligidas alejérc~o en
dicha acción alcanzarla 21 efectivos, enlre
muertos y heridos, más 5 capturados.

Otroscombates de encuentro ocurrieron
en los departamentos de Usulután (1) Y Cha
Iatenengo (2); mientras que el FMLN electuó
acciones ofensivas en Santa Ana (1l, Cus
catlán (1), La Libertad (2), Chalatenango (1) y
San Salvador (2). Por su parte, el ejérc~o

habrla decomisado 5 explosivos y desmanle
lado un campamento guerrillero en Usulután,
donde además decomisó abundantes
materiales para la labricación de explosivos.
En términos de desgaste a las tuerzas vivas de
embos bandos, la guerra ha tenido un saldo de
19 efectivos gubernamentales y 5 guerrilleros
muertos y 11 soldados y 2 guerrilleros heri
dos.

Le intens~icación de les acciones ofensi
ves del FMLN sugiere la edopción de une
nueva estrategia para reforzar su iniciativa
mil~ar. Por otra perte, le disminución de los
combetes de encuentro podrla rellejar el
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acantonamiento ylo reagrupamiento de las
fuerzas rebeldes, o bien la disminución de le
presión mil~ar impuesta por el eiérc~o en sus
zonas de inlluencia. Por la razón que sea,
actualmente el FMLN está operando con rela
tiva solvencia, rellejada en los bajos niveles
relativos de desgaste a sus fuerzas vivas y
lIujos de apertrechamiento.

Particularmente intensas han sido las
acciones de sabotaje centra la inlraestructura
eléctrica. De acuerdo a reportes de la prensa
nacional, durante la úhima semana, zapa
dores del FMLN han demolido, al menos, t2
postes y 7 torres del tendido eléctrico, lo cual
ha provocado un déli~energético nacional de
42 por ciento duranle el dla, y del 60 por ciento
durante la noche. Tal délic~ ha obligado e un
racionamiento rotativo de 5 horas a nivel
nacional en el suministro del fluido eléctrico.
Aparte de la desestabilización económica que
implican, estas ecciones bien podrlan
perseguir la distraa:ión de las fuerzas guber
namentales en operativos de vigilancie y pe
trullaje, en orden eque el FMLN pueda reagru
par sus fuerzas para impulsar acciones de
carácter ofensivo.

AsI pues, de cara e la dinámica mil~ar

observada durante la semana pasada y e la
estralegia polltico-mil~arcoyuntural del FMLN
_lecual se contemplalaacción mil~arpara

presionar al logro de acuerdos polllicos-, es
bastante previsible le intens~icaci6n de las
acciones ermades en los próximos dJes,
sobretodo si el proceso de diálogo-negocia
ción llegara a experimentar un nue\/Oempen
tanemiento o bien arrojara logros modestos en
relación e los planteamientos del FMLN.
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Que venga ya la
misión de la ONU

CASO UCA: El 08.08. el Juez
Cuarto de lo Penal. Dr. Ricardo
Zamora. recibió una nota de la
cancillerla en la cual esla, con
testando un oficio previo del fun
cionario. le ¡nlormó que el mayor
Erick Buckland fue integrante del
equipo de asesores militares
norteamericanos en El Salvador
del 16de octubre de 1989 al6 de
enero de 1990, cuando asesoró
al depar1amentoC-V del Estado
Mayor, pero ya no se encuentra
en el pals. En la misma nota, la
cancillerla informó que la em
bajada norteamericana ha
hecho saber que el equipo de
asesores "goza del (mismo) es
tado legal, privilegios y exen
ciones que el personal técnico de
la embajada, consulado o asis
tencia de seguridad"; y que el
mayor Buckland"no está sujeto a
la jurisdicción penal salvadorena
y puade negarse a venir a de
clarar. según establece el
articulo 31 del Convenio de Vi
ena sobre relaciones diplomáti
cas". Por su parte, el Dr. Zamora
anunció que solic~arla a la Corte
Suprema de Justicia que ges
tione por la vla diplomática la
comparecencia de Buckland.
cuyo testimonio puade ser cru
cial en el proceso judicial de di
cho caso. Asimismo, el Juez
planteó a una delegación de la
comisión Moakley la importencia
de que Buckland conlirme per
sonalmente su declaración ju
rada. pero los congresistas no se
comprometieron a presionar
para que el mayor comparezca.

Un efec10 triste del Acuerdo de San José ha sido, por un
lado, la avalanche de propagenda gubernamental. de efec
tos negativos en cuanto a la desinformación generada. y,
por otro. el deterioro en la la s~uación de los derechos
humanos en el pals, donde se esperalba mejoramienlos
-inmediatos-o

Sin embargo, diversos Sec10res han senalado lo impor
lente, lim~ado y condicionado que es dicho acuerdo en le
consecución de la paz. Los hechos de las úllimas semanas
parecen conslatar tal senalamienlo. en cuanto que se ven
incrementadas lasacciones violatarias dederechos huma
nos, tanto de los cuerpos mil~ares como paramil~ares. El
arzobispo de San Salvador. Monsenor Arturo Rivera y
Damas, en su homilla dominical del 12 de agoslo, "mostró
preocupación pues si bien han disminuido lascapturas, han
aumentado los muertos. cuyas vlclimas presenlan las
caracterlsticas de los escuadrones" (Diario ....lno. 13 de
agosto).

Algunos hechos que ejempl~ican lo antes dicho y que
han sidoobjeto de denuncias por parte del propio Arzobispo
como de la ofICina de Tutela Legal. Iambién han sido
publicados por la prensa nacional. Tal es el caso del
secretario municipal de la villa de Concepción Balres
(Usulután). Sr. Jorge Alberto Pérez Hernández, casado, de
34 anos, quien el dla 4 de agosto lue asesinado por dos
sujetos desconocidos y armados, quienes llegaron a su
casa de haMación y, al encontrarse en su interior, le
dispararon a quemarropa en presencia de su hijo. Los
hechores se conduelan a bordo de un vehlculo tipo Pick up,
color y placas desconocidas (Tutela Legal). "Pérez
Hemández murió en lorma instantánea como consecuen
cia de los certeros balazos. Las autoridades respectivas
investigan elcrimen. para determinar los móviles del mismo
y la identidad de los hechores". (El -"ncIo, 7 de agosto).

En la misma linea puade senalarse el hallazgo de tres
personas asesinadas sin ident~ic:ar. El primero de los
cuerpos apareció el 20 de julio recién pasado. a orillas del
rlo Acelhuate, a 150 metros de la planta hidroeléctrica
Milingo. jurisdicción de Ciudad Delgado (San Salvador). El
cadáver se encontralbacompletamente desnudo; no pudo
ser ident~icado ya que lelueron sustraidos susdocumentos
de identidad personal por parte de los hechores (Tutela
Legal).
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El 2 de agosto fueron encontrados, también en el
Acelhuate, aproximadamente a 50 metros de distancia de
la citada planta hidroeléclrica Milingo, muy cerca del lugar
donde fue encontrado el anterior cadáver, los cuerpos de
otras dos personas, de S8XO masculino, qu~nes también
eslaban completamente desnudos y sin documentos de
identidad. Ambas vletimas mostraban señales de haber
sido cruelmenle torturados antes de su eliminación o de
haber fallecido acausa de las torturas, como es usual en los
procedimientos de los escuadrones. 'Uno de los cadáveres
presentaba diversos golpes en el cráneo, tenia apro.i
madamente 10 dlas de estar en el rlo, pero no se pudo
precisar desde dónde lue arraslrado por la corriente. Tenia
entre 39 y 45 años de edad. El segundo cuerpo, hallado a
25 metros de distancia de donde estaba el primero, tenia
heridas en el cráneo y apro.imadamente dos dlas de
permanecer en el agua. Este lue trasladado al Centro
Judicial Isidro Menéndez' (Dlerlo da Hoy,3 de agosto).

De lorma igualmante alarmante, diversos medios inlor
mativos dilundieron el caso del señor Francisco Mauricio
Quinteros, quien habla sido capturado por la Guardia Na
cional acusado de robo y asesinato (lJI Pranu Gr6lIca, 13
de agosto). Otra luente dilundió que, en un primer mom
ento, tal cuerpo captor habla negado la responsabilidad del
hecho pero la aparición de su cadáver, con evidenles
muestras de tortura, en la cércel del citado cuerpo de
seguridad, muestra su implicación directa. Luegtl se agregó
que la vletima pronto iba a Ser consignada al juzgado
correspondiente. Tanto este caso como los anteriores
vienen aconstalar el porqué de la voz de alerta de la Iglesia
y de dislintasorganizaciones de monitor80 de los derechos
humanos. Cabria pregunlarse qué relación e.iste entre
este ú~imo caso y los anteriores, en cuanto que todas las
vletimas presentaban igualmente sellales de tortura, y
lomando en cuenta las dudosas circunstancias en que se
dieron sus respectivas muertes.

Todos estos hechos plantean la necesidad, asle.pre
sada por los diversos sectores sociales y populares, de la
presencia en el pals, sin demora, de la comisión de laONU
verificadora de los acuerdos recientemente firmados en
San José. Con ello se podrla contribuir al verdadero respalo
de los derechos humanos en el pals. Mientras tanto, y los
hechos lo están demostrando, el tiempo de espera favorece
la práctica de elC1errninio de quienes son considerados
como "peligrosos' para la 'segurided del Estado·. Tal y
como lo expresara al Arzobispo: 'el sufrimiento del pueblo
salvadorallo no termina' (Dlllrlo lJItlno, 13 de agosto).
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DEFENSA: Según declara
ciones dffundidas el 09.08 por
Diario El Mundo, el Dr. José
Raúl Méndez Castro, principal
abogado de los militares implica
dos en la masacre de la UCA,
señaló que el proceso judicial de
este caso adolece de vaclos
legales, y queladelensa liene en
estudio pedir la anulación del
juicio, pues el proceso está ba
sado en las investigaciones reali
zadas por la Comisión Investiga
dora de Hechos Delictivos y lo
actuado por esta 'no liene valor
alguno pues no es órgano auxi
liar de justicia, y no puede to
marse atribuciones que 1'10 l.
corresponden, ni el tribunal to
mar como pruebas lopresenlado
por una entidad ine.istente en
materia Jurldice". Entre las pre
suntas irregularidades cometi
das por la Comisión, Méndez
Castro señaló que esla 'realizó
diligencias fuera de los periodos
que fija la ley, como son el haber
tomado declaración a los acusa
dos después de las 72 horas de
su detención, y consignado a
éstos al tribunal fuera del tiempo
previsto por la ley', Asimismo,
advirtió que si el Juez Zamora
vuelve a rechazar su solicitud de
trasladar el juicio a Sanla Tecla,
'que eS donde corresponde
seguirse por cuestión jurisdic
cional, la delensa apelará ante
una de las Cámaras, para que
resuelva en definitiva lo pro
cedente".
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Problemático conflicto
laboral CEPA-SIPES

FISCAlIA: Según declaracio
nes dal !iscal aspecllieo, Lic.
Eduardo Garay Pineda, d~undi·

das por Diaria El Mundo al
07.08, al procaso judicial en el
caso de la UCA podrla sufrir un
atraso de hasta das mases si el
Juoz Zamara rech aza la tarcera
solicilud de la dafensa de trasla
dar el juicio a Sa nta Tecla y esta
apela a una cámara da segunda
instancia, dobida a los lrám~es

do consuha que implicarla la so
Iicilud. Sobro 01 misma punta,
según un baleUn delNTERJUST
lechada 01 09 .09, la Fiscalla
consider6 que la amenaza de
apelación de la delan.a a la
cémaraconsiste en ·una táctica
para atrasar el proceso an un
momento an qua 98 pretende
oblene, testimonios cruciales
para el asclarecimiento del casa.
Par aireparte, sabrelas alegatos
dele dalensa contra la Comisión
Investigadora de Hecha. Delicti
vas,la Fiscalla replicó, cünda el
arllculo 550 del Código Procesal
Panal, qua 'la ley no astablece
expresamenta que las ac
tividadeo de la Comisión serén
nulas al conc;luir al parlada para
al que lue creada y, por aira
parla, corresponde a la Asam
blea Legislativa daterminar si es
lnaparanta a ilegal aste orga·
nlsmo". El 13.09, al propia Fiscal
General, Dr. Robarla Mandaza
Jaraz, se pronunció en contra del
traslada del juicio a Santa Tacla .

Las traba jadores de la Comisión Ejecutiva Portuaria
Aul6nama (CEPA) en al puerto de Acajutla, organizados en
el Sindicato de la Industria Penuariade El Salvador (SiPES)
han sostenida desda al 31 de julio úhima un denodada
debate públieo can las autoridades da CEPA en torna al
dasenvolvimiento del conllicto laboral iniciada en Acajutla
(Praca... 439). El SIPES, por su parte, ha sostenido que el
paro del 31 de julio na buscaba ser el inicio de una huelga,
y que, por tanta, na amarhaba las medidas axtremas
lomadas por la patronal. A su vez , CEPA ha afirmada que
ha tomado dichas medidas porque es su obligación dar
cont inuidad al trabaja del puerto, dada que este es un
serv icio públ ico wal para e' pals.

La dirigencia de SIPES, en numerosos campos paga
da. y conlereneias de prensa, ha denuneiado que desde el
t de agosta la patronal mil~ariz6 las instalaciones porlua·
rías,impidiendo mediante medidas inlimidatorias el ingresa
de las trabajadores. Por otro lado, CEPA ha re~erada casi
a diario su llamado a través de los medios de comunicación,
para que los trabajadares del SIPES "depongan su actitud
de huelga", alirmanda que "eslalso que eslé mil~arizada el
Puerlo de Acajutla...al parsonal destacada en el puerlo es
el que se encuentra normalmente para prllleger las instala
ciones de la zona industrial de Acajutla, desde que empaz6
el conflicto ermado", según lo declaró el 7 de agosto al
presidente de CEPA, coronel Humberlo Figueroa.

EI9 de agosto, al'uncionario inlormó que para e.e dla
estaba prevista una reun i6n de traba ja con la dirigencia del
SIPES, para la ehafue suspendida debido a qua la repre
sentación sindicallue susthulda por una delegación de la
UNOC, y la dirección do CEPA na considaró pnxedento
reunirse con una dalegación quo no fuara la del SIPES.
aunque ella fuese da la central sindical a la que aste
parlen_oPor aira parla, 01 coronal Figueroa, contraria·
mante a declaraciones anteriores que resahaban su es
luerzo por el mantenimiento de las activldade. porluarias
normales, aun acasta de lacontratación de nuevo pa""",aJ
desde el 1 de agosta, informó que la inactivided del puerlo
representa una pérdida diaria de 175 mil colanes.

En al marco de asta confrontaci6n, numerosas organ~

zacioneslaborale. nacionales e internacionales han expre
sado su solidarided con los miembro. del SIPES en con-
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llicto. Incluso la AFL-CIO publicó el 9 de agosto sendas
cartas abiertas al Presidente Cristiani y al coronel Figueroa,
demandando su inmediata intervención para la resolución
del conflicto. Los trabajadores de CEPA-Torre Roble,
FENADESAL, Puerto de Cutuco, Sonsonate y Aeropuerto
Internacional de El Salvador, en un campo pagado publi
cado el 14 de agosto, expresaron también su "apoyo
solidario decisivo e incondicional, a las peticiones plan
leadas por los compaileros de SIPES-Acajutla", al tiempo
que exigieron al presidente de CEPA "que se siente a
dialogar los dos puntos pendientes de resolución, somo son
el retroac:livode la medicinade ~250 y el incremento salarial
de ~200 aparte de los ~150 anunciados por el gobierno".

En la misma linea, la UNOC, en una carta abierta al
mediador de la ONU en el proceso de diálogo-negociación
entre el gobierno y el FMLN, Alvaro de Soto, dilundida el15
de agosto, crrtica las acciones de CEPA a la luz del acuerdo
sobre derechos humanos suseree el 26 de julio en San
José, Costa Rica, en virtud del cual el gobierno acordó que
"la libertad sindical será plenamanta raspetada" reconoció
"la necesidad da garantizar los darechos laborales·, com
promisos qua la UNOC va violados "al realizar atantados
contra la libertad sindical, como la milrtarización de las
instalaciones portuarias da Acajutla y las accionas contra
SIPES". El Comrté Ejecutivo de la UNOC solicrtó, po<allo,
la intermediación de Alvaro de Soto "para qua al Gobiarno
cumpla los acuerdos firmados en Costa Rica". Arturo
Magaft&, directivode la UNOC, advirtió qua, de mantenerse
la intransigencia da CEPA, pedirán a sindicatos estiba·
dores en todIo el mundo iniciar un boicot internacional al
da...mbaral da todIos los productos procedantes del puerto
de Acajutla. A su vez, el presidente de CEPA ha acusado a
la UNOC de mantener vlnculos con el FMLN, a lo cual la
UNOC ha reaccionado advirtiando que si el alronel no se
ratrecta de tales acusaciones, sus liliales se retirarán die las
pláticas que la intergremial ha venido sosteniendo con el
gobierno.

Dados los peligrosos giros que el conlliclo de SIPES
asté tomando, lanto la dirigencia de CEPA corno el gobi
arno daban tanar aspecial cuidado an sus decisiones en el
manajo dal alnllicto, por cuanto an asta no solo astá an
juego una dispu1a obrero-palronal más, sino también el
antorpecimianto da la ectividad económica nacional an uno
de sus puntos neurálgicos, asl como el desarrollo del recién
iniciado proceso nacional da alncertación.
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DEPOSICION: El 13.08, al
teniente Francisco Mónica Ga
llardo Mata, guardalmacén da la
Escuela Milrtar compareció anta
el Juzgedo Cuarto de lo Penal
para declararen relación al caso
de la UCA. El liscal aspecllial,
Lic. Saúl Rigoberto Zelaya Cas
tillo, axplicó qua el propósrtode la
citatoria al tanienta Gallardo
Mata ara astablecar si an la
Escuala Mil~ar ha habido lusilas
AK-47, con uno de los cualas sa
asasinó a tras da los jasuitas
masacrados en noviembre.
según el peritaja raalizado por la
Comisión Invastigadora de
Hechos Dalictivos a partir del
axamen lorense de los cadá
veres y de las numerosas vaini
llas de ese calibre encontradas
en el lugar de los hechos. Em
pero, en su deposición, el ts
niente Gallardo Mata aseguró
que en la Escuela Mil~ar no
aparece inventariado ese tipo de
arma. Asimismo, afirm6 desm
nocar si hay electivos del ejérdo
que la utilizan, pues su uso está
prohibido aunque ... la alnoce
técnicamenle.

DIRECTOR: El 13.08, el Ministro
del Interior, coronel Juan Antonio
Martlnez Varela, juramentó
como nuevo director genaral de
Migración al Ing. José Her
náodaz, an sust~ución del al

ronel Maximiliano Leiva, deal~

tuido por su presunla implicación
en al "casode Jos chinos".
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Mayores presiones sobre la situación fiscal

Un vocero del partido ARENA informó que
en la plenaria del 16de agosto se presentarla
a la Asamblea Legislativa un decreto que
autoriza la transferencia de fondos al minis
terio de Hacienda a fin de hacer electivo el
incremento salarial de 150 colones a los em
pleados públicos y municipales. Con este
anuncio se despejarla una serie de dudas y
rumores acerca de la posible fuente de finan·
ciamiento de dicho aumento, que hablan in
cluso vueho oontradictorias algunas declara
ciones de los miembros del gabinete eco
nómico.

El incremento salarial aprobado supone
para el presupuesto de la nación de 1990 una
erogación adicional de 60 millones de 00

Iones. Este incremento, no obstante que oon
tradice los objetivos de la polltica liscal de
ARENA de mantener oongelados los sueldos
dentro del sector públioo oomo un mecanismo
para aliviar las presiones que el défich fiscal
impone a la economla,luvo que aprobarse de
cara a la creciente efervescencia laboral ob
servada entre los trabajadores públicos,
quienes tradicionalmente se han caracteri
zado por su mayor capacidad de presión.

Los r,esponsablesdel gabinete económico
han tralado de minimizar las oonsecuencias
riscales de este incrameOlO de salarios, adu
ciendo que se ha efectuado en base a criterios
responsables y realistas y que era posible en
tanto le polltica económica gubernamental
habla oomenzado a generar lrutos poshivos.
Da asta manera, la Ministro de PlenWicación
dasta06 al 17 de julio qua el incramento de
salarios "no va a craar más shuaciones lis
cales ya qua eslé asegurado por el pra
supuaslo mediante un ahorro generado du
rante los primaras 6 masas del allo", Por su
parta, el Ministro de Economla declaró qua al
incremanto da salarios no crearla ninguna
distorsión an la economla. ya qua oorras
pondla proporcionalmeOla al incramento dal
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costo de la vida; y su luenla de financiamiento
serIa el aumento en los ingresos riscales
esperados para 1990 derivados de una reduc
ción an la avasión fiscal y de una mayor
recaudación del impuesto da timbres,

El anuncio de ARENA sobre al verdadero
origan da los fondos para pagar el monto de
los incrementos salariales muestra cuán lal
sas eran las apreciaciones de los Ihulares de
PlanWicaci6n y de Eoonomla: no existen ni
ahorros en el presupuesto ni posibilidades de
mayor recaudación tributaria que puedan
garantizar un financiamiento autónomo y sos
tenido de una mayor erogación presupues
taria.

Los resuhados liscales disponibles pare
cen apunlar en la dirección da qua la shuación
fiscal da ARENA as vardaderamente preocu
pante. Según FUSADES, solo an los primaros
dos meses da 1990 aldélich liscalfuada186,3
millones da oolones, lo cual reprasenla el triple
del déficit liscal registrado en ese perIodo
an 1989, Las causas da esta shueción, da
ecuerdo a FUSADES, serian "la baja recau
daci6n da impuestos, asl oomo el aumento en
los gastos para cubrir la planilla de ramunera
cionas y la oompra de bienes y servicios". Esto
signWica que para que el gobierno pueda al
canzar la meta de reducir el délich 'iscal al
nivel programado, tandrla qua hacar un as
fuerzo mayor an al érea fiscal. Concrata
maOla,FUSADES ha propuesto "acciones an
caminadas a obtaner mayoras ingrasos, pero
an aspecial de austeridad y reducci6n an los
gastos",

Al inlormar qua al origen de los dasem
bolsos no serén amisionas monetarias, sino
una transferancia de 20 millones de oolones
mansualas provanientas da una donaci6n da
la AID aIlenclo del Ministario da Obras Públi
cas destinado a obras viales, ARENA ha pra
tendido promocionar como un édo lo qua an
realidad as una debilidad da su polltica liscal,
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al igual que lo lue de la polltica liscal del POC:
la transferencia de recursos de una unidad
capaz de aumentar la inversión real hacia otra
unidad que solo los ocuparé para gaslos de
funcionamiento. El peligro de esta préclica es

harto conocido: porunaparte, la amenaza raal
quesignifica hacerdependerungastoperrna
nenlede un ingreso que no lo es y, por otra, el
mayor deterioro en la prestaci6n de servicios
por parte del Estado.

Gobierno Central: Operadonaa ftnancleraa duranla1989-1180
(Millones de colones)

1989 1990

ene-febo total ene-leb. Total
Estimado

l. Ingresos tribUlarios 445.1 2,616.4 462.2 3,758.0
A. Tributarios 395.9 2,454.1 439.6 3,488.0
B. No tribUlarios 49.2 162.3 22.6 270.0

11. Gastoscorrientes 365.5 3,480.5 562.7 3,950.0

111. Gastos de cuenta
corriente 79.6 -864.1 -100.5 -192.0

IV. Ingresos de cap~a1 0.0 0.0 0.2 0.0

V. Gaslos de cap~a1 116.5 679.9 82.7 1,247.0

VI. Concesión neta de
préstamos 14.9 -4.9 3.3 0.0

VII.Déficit global -51.8 -1,539.4 -186.3 1,439.0

VlIl.Financiarniento neto 51.8 1,539.4 186.3 1,439.0
A. Donaciones del

eJderior 0.0 432.0 2.3 746.0
B. Pr'slamos externos 49.5 179.5 -49.3 845.7

1. Desembolsos 56.0 321.0 0.0 1,115.0
2. Amortizaciones 6.5 141.5 49.3 269.3

C. Préstamos internos 2.3 927.9 233.3 -152.7

Fuente: Banco Central de Re..rva, tomado de FUSADES, "Informe Trimestral de Coyuntura".
No. 1, allo 1990.
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semana internacional-----------
Tercer aniversario
de Esquipulas 11

REUNION: EI1 0.08, los partidos
integrantes de la llamada
comison interpartidaria se reu
nieron een una delegación de la
comisión Moakley, para ex
ponerle el proceso de discu
.ione. que la interpartidaria ha
llevado a cabo en materia elec
toral, Fuerza Armada, derechos
humanos y sistema judicial. El
secretario general de la Unión
Democrática Nacionalista
(UDN), Mario Aguinada Ca
rranza, indicó luego a la prensa
que la inlerpartidaria habla infor
mado a lo. CXlngre.istas sobre la
ausencia de acuerdos entre
ARENA y lo. otros partido •. Al
propio tiempo, Aguinada res
ponsabilizó a ARENA del poco
avance en lasdiscusiones, al no
asistir a las reuniones para dis·
cutir las ralormas e lo. sistema.
electoral y judicial Y negarse a
discutir los tema. de la Fuerza
Armada yderechos humanos, Y
anadió que incluso "se ha plan
teado el peligro de que si no hay
acuerdos .ustantivos que permi
tan unas eleccione. masivas y
CXlnfiable., hay pertidos que es
tarlan en la di.posición de eval
uar si vale o no la pene participar
en loe próximos CXlmicios". Por
su par1e, ellng. Jorge Villacor1a,
dirigentedel Movimiento Popular
Social Cristiano (MPSC), in
formó que los delegados de
ARENA no se presentaron a la
reunión con la comisi6n
Moakley.

El 7 de agosto recién pasado, el proceso de distensión
regional auspiciado por los acuerdos de Esquipulas 11
cumplió su tercer aniversario. Durante este periodo, la
región antera ha sufrido importantes translormaciones que
han impedido, en un primer momento, el estallido de una
CXlnflagración enlrelo.palses dela zona y, postariormente,
po.ibil~ado la creación de instancias pollticas para loman
tar la reconciliación nacional en aquellas naciones aque·
jada. por conflictos internos. la "paz lirme y duradera"to
davla no es una realidad plena en la región pero las pers
pedivas para su alcanceson ahora más prometedoras
que hace tres anos. Puade hablarse, en electo, de una
nuevacoyuntura regional caracterizada por el impulso de
verdaderos esfuerzos de desarme, democratización y
desarrollo.

En particular, en el caso nicaragüense, la implemen
tación del proyecto pac~icador ha mostrado cómo la volun
tad polltica real de cumplir los compromisos estipulados en
el plan de paz puade dar peso a una verdadera democra
tización y reconciliación nacional. A su vez, el ajercicio de
una relativa autonomla regional por parte da los gobiernos
locales ha posibil~ado la contención y mod~icación de los
agresivos esquemas operativos de la polltica extarior
norteamericana hacia el área. De hecho, el proceso de paz
se ha inst~ucionalizando y ganado la Ieg~imidad y el re
conocimiento internacionales. El propio gobierno
nortaamericano, luego de ser su principal opos~or, ha
lerminado aceptándolo y utilizándolo dentro de lo posible
para alcanzar sus objetivo. de polhica axterior en la región.
Un CXlmunicado da la Casa Blanca anviado a los presiden
tas del área cen ocasión de la celebración del presente
aniversario reconoce que "hace tres ai'los, valientes y
visionarios lideres decidieron fo~ar un destino de paz al
CXlnstruir un maree de Irabajo para la democracia y CXlmo el
pilar central de este acuerdo es admirada la promesa de
lograr que el diálogo prevalezca porencima de la violencia,
y el razonarniento sobre el rencor". No obstante, a pesar
de tal reconocimiento yde loe importantes progresos regis
trados en su implamentación, losobjelivos del plan de paz
han sidologrados solo deforma percial. la guarra CXlntinúa
siendo una realidad cotidiana en El Salvador y, en menor
grado, en Guatemala. los procesos de dlálogo-negocia-
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__________ semana internacional

ción entre las fuerzas insurgentes y los respectivos gobier
nos de embos paises enfrentan poderosos obsláculos
-provenientes sobre todo de los respectivos ejére~os

pare su consolidación y progreso. Mientras, la crisis eco
nómica exige, cada vez con mayor apremio, la implemen
tación de soluciones integrales que exigen como condición
previa, a su vez, la finalización del conflic:to armado y la
dréstice reducción de los gastos mil~ares. Al parecer, po
sibilnar la desmilnarización de las sociededes centroameri
canas -<Jna vez los procesos de diélogo-nagoeiación
prosperen en El Salvador y Guatemala- seré la próxima
meta a alcanzar por el proceso de paeHicación regional.

Un primer acuerdo an esta linea de desarrollo de Es
quipulas 11 ha sido, precisamente, el resuhado de la reciente
reunión de la Comisión de seguridad para la verHieaeión,
control y lim~ación de armamentos const~uida por los
vicecancilleres y viceministros de Defensa de los cinco
paises. Esta reunión sa ealebró en San José, Costa Rice,
el31 de julio. En ella se estableció una sarie de objetivos
y procedimientos destinados a raducir los ejérenos y el nival
de armamento en el érea, en basa al consenso de que debe
busearsa el balance razonable da las fuerzas mil~ares en la
región y su uso exclusivamente delensivo. Para ello, los
ejércilos y gobiernos del área tendrlan que dafinir un nuevo
modelo de relaciones de seguridad entre los Estados cen
troamericanos, sustentado en la cooperación y la pre
vención de las condiciones da seguridad regionales. Pasos
pravios para lograr talas objativos sarlan la alaboraei6n da
un invantario de efectivos y armamentos en cada pals y la
eslipulación de los IImnes óplimos de crecimiento y desa
rrollo de los ejércitos de cada nación según sus propios con
dtcionamientos.

El proeaso polltico regional apunta hacia la raducción
del descomunal crecimiento mil~ar experimentado en la
úhima década. Ello resuha imprescindible para alcanzar la
paz, la estabilidad polltiea y el desarrollo que la región exige
tan imperiosamente.
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SENADOR: El 02.08, el senador
Christopher Dodd declaró: "El
principal obsláculo es le Fuerze
Armada. Y la dure verdad es
esta: No habré paz, no habré
justicie, no habrá democracia en
El Salvador mientras el ejército y
los cuerpos de seguridad
puadan actuar con impunidad.
Este es el problema polltica
básico y lundamental. El Pre
sidente Cristiani lo sabe. El Pre
sidente Bush lo sabe. Todos lo
sabemos. El mensaje es simple y
franco: para el édo de los esfu
erzos negociadores es esencial
una relorma militar ef.ctiva.
Esperamos que el gobierno sal
vadorello y su componente mili
tar se comprometan en ello. Al
menos hasta donde alcanzo a
comprender, esterequerimiento
no es negociable".

MEDIADOR: El 07.08 arribó al
pals el mediador de la ONU en el
proeaso de diálogo-negociación,
Alvaro de Soto, quien se reunió al
dla siguiente con el Presidente
Crisliani para uhimar los pre
parativos de la próxima reunión
de diálogo. El 10.08, De Soto sa
raunió con el Estado Mayor
Conjunto de la Fuerza Armada.
Anlas de la reunión, deeiaró a la
pransa que ninguna de las dos
comisiones negociadoras -S8

hace ilusiones acerca de la lacili
dad de este problema (Fuerza
Armada), que se decidió &bor
darlo de manera prior~aria y asa
prioridad continúa".
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documento ----------------

Declaraciones del congresista
Moakley sobre el caso de la UCA

Tran8Cl'1blmoa lea decleraclonaa prallmlnar. qua al congraalet8 JOlIMolIkley lor·
mu~ a pertlr da lea coneluelon. dal reciente viaje r"UZlIdo a El Slllvedor por per...,..1
da la Comlaión Eepeclel eobre El Slllvador, da la CAmera da Repraeantentea, y an be..
a olra Inlormeción recebeda por dicha Comlalón en 8U monlloreo permenente de le
Invallllgecl6n y proceeo Iudlelel da le me..ere da le UCA. El rapra.ntenla MolIklay,
damócrata por MII...chu...na, aa praaldanla dal Comll6 da Reglaa de le CAmera da
Repre..nlent.. y tua nombrado por a' pr..ldenta da aelll como prealdenta de le
Comlaión Eepeclel eobre El Slllvedor. Tranecrlblmoa temb"n un anexo eobra algunoe
datoa reclenlaa reletlvoa al proceeo ludlelel dal ceeo. Eetea eon lea declereclon.. del
conllr..lala MolIkley, lea cualea ruaron dllundld.. al 15 da 81101110 rec.... pe.do:

·Creo que el Alto Mando de la Fuerza
Armada salvadore~aestá involucrado en una
conspiración para obstaculizar la justicia en el
caso de los jesu~as. Oficiales salvadore~os

han relenido pnuebas, han destruido pruebas,
han falsfficado pruebas y en repetidas oca
siones han cometido perjurio en sus declara
ciones ante el juez. No creo que esto pueda
suceder sin el consentimiento al menos tácito
del Aho Mando.

Más importanle aún, creo que el Aho
Mando desde un principio ha tenido el objetivo
de controlar la investigación y lirnear la can
tidad y rango de oficiales que asumirán la
responsabilidad del múhiple crimen. Como re
suhado de esto, algunos individuos que po
drlan tenerc:cnocimiento directo del asesinato
han sido protegidos ante una investigación
seria.

Por lo tanto, el avance del caso han sido
lento, a pesar de la valentla e iniciativa del
hombre a cargo de la investigación, el Juez
Ricardo Zamora, y a pesar de las presiones
ejercidas por el Presidente A"redo Cristiani y
el embajador de Estados Unidos en El Salva
dor, William Walker.

Sin embargo, me complace salber que
muchos miembros de la Fuerza Armada que
no participaron en el crimen 58 sienten
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molestos ante la posibilidad de una reducción
en la ayuda militar que proporciona Estados
Unidos debido a las acciones del Aho Mando.
Como consecuencia de esto, se están aumen
tando las divisiones en el seno de la Fuerza
Armada, y hay presiones cada vez más fu
ertes para poner tin a la conspiración de silen
cio y mentiras que desde el primer dla ha
caracterizado la actitud castrense en este
caso.

Las interrogantes planteadas en el caso
de ~s jesuitas revisten una gran importancia.
pero no deben hacernos olvidar la necesidad
de seguir avanzando en las negociaciones por
la paz, las cuales se reanudarán la próxima
semana en San José, Costa Rica. El mes
pasado, el gobierno presentó su propuesta en
torno al punto clave de las negociaciones, o
sea las relormas en la inst~ución castrense.
En San José, le incumbirá al FMLN responder
constnuctivamente a dicha propuesta y tra
bajar con el mediador de la ONU, Alvaro de
Soto, para disminuir las discrepancias entre
las posiciones de ambos lados. Tanto el go·
bierno como el FMLN tienen la obligación de
negociar seriamente y, a mi juicio, desistir de
toda acción o amenaza de incrementar la
violencia mientras continúen dichas negocia
ciones.-
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ANEXO

LA FUERZA ARMADA Y EL CASO DE LOS
JESUITAS

1. Cooperación

• El Ministro de Defensa y miembros del
Aho Mando de la Fuerza Armada han hecho
numerosas declaraciones en las cuates eJ(
prasan su apoyo a una invastigación a londo
dal caso de los jesuitas.

• El Ministro de Defensa ha respondido,
muchas veces égilmente, a las peticiones
directas lormuladas por el Juez y los damas
invastigadoras en las cuales se solicita inlor
mación, documentos y otras pruebas relevan·
las al caso.

• Nueve miembros de la Fuerza Armada,
Incluyendo a un coronal, han sido acusados
del crimen.

• El juez Zamora opina que el Ministro da
Dalansa, general Humber10 Larios, ha de·
mostrado un aho grado de cooperación en el
caso.

2, Problemas

• Ningún miembro da la Fuerza Armada se
ha presentado abierta y voluntariamente para
proporcionar información en el caso, a pesar
dal hacho que, I~eralmente, centenares de
alactivos mil~ares se encontraban desplega
do. an al área de la UCA la noche del crimen.

• Los libros de registro que demuestran,
anlra olras cosas, la entrada y salida de
vahlculos de la Escuela Mil~ar la noche del
....inato. fueron quemados. aparentemente
balo las órdenes da un aho oficial mil~ar.

• El oficial que presuntamente destruyó los
libro. de registro, el teniente coronel Camilo
Harnández, no figuraba entre los individuos
quafuaron detenidos en un principio para ser
intarrogados con relación al caso, a pesar de
ocupar entonces el puesto da segundo res-
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ponsable de la Escuela Mil~ar, lugar desde
donde presuntamente lue lanzada la opera
ción del asesinato.

• Muchos miembros dela Fuerza Armada,
incluyendo al tenienle coronel Hernández,
han adoptado una act~ud eslilo 'Watergale'
en sus declaraciones ante el juez, alirmando
en esencia que no se acuerdan de habar visto,
oIdoo sabido nada delo sucedido la noche del
crimen.

• Cuando el juez solic~ó la comparecencia
de los cuatro cadetes que hablan prestado ví
gilancia en la Escuela Mil~ar la noche del cri
men, se presentaron otros cuatro cadetes. Al
presentarse los cadetes que esluvieron de
guardia, estos alirmaron no haber visto nada.

• En enero pasado, se tomaron con
fesiones extrajudiciales a siete soldados de
rango menor o igual que tenienle. Según el
Aho Mando salvadorel\o, estas declaraciones
se produjeron después de una exhortación,
hecha por ehos oficiales, a que dijeran la
verdad. Por lo tanto, llama la atención el hecho
que el coronel Benavides en el momento no
presentó ninguna conlesión o declaración
delallada. Todos los acusados proclamaron
su inocencia después de ser detenidos, pero
la ausencia de una confesión extrajudicial por
parle del coronel Benavides dabil~a en gran
medida el caso en su conlra, a dderencia del
caso contra los oficiales jóvenes.

• La Comisión de Honor de la Fuerza
Armada, la cual recomendó los nombres de
los individuos delenidos, en un principio negó
-lalsamenl&- haber escr~o siquiera el in
lorme escueto que habla preparado con rela
ción al caso, y no ha proporcionado ninguna
información adicional sobre cómo obtuvo las
confesiones. Esta ausencia de un récord oli
cial de los hechos hace imposible determinar
si se ha examinado con suficiente profundidad
las discrepancias entre las declaraciones
rendidas por los distintos acusados, si algunas
posibles pistas han sido descartadas, y si
lodas las personas implicadas en el crimen
han sido acusadas.
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• Dos dlas anlas dal criman, un caleo da
las instalaciones univarsitarias fua lIavado a
cabo por la unidad mil~ar qua prasuntamanla
ajecutó al asesinato . Varios masas daspués
da haberse iniciado la investigación, sa supo
qua un oficial de la Dirección Nacionel de
Intaligancia acompelló a los soldados da di
cha unidaddurantaelcateo. En unprincipio. el
mencionado oficial alirm6 simplemente que
se habla ancontrado casualmenle con los
soldados y que decidió por cuenta propia
acompeñarlcs. Posteriormente, dijo que
habia recibido la orden de participar en el
cateo del capitán Herrera Carranza. Le se
mana pesada. el caprtán Herrera declaró que
la orden habla provenido delentoncasdirector
de intaligencia milrtar, coronel Guzmán Agui
lar. quien desde principios de a~ fue enviado
como agregado milrtar a Costa Rica.

o Parece que la autorización para efectuar
el cateo de la universidad el 13 de noviembre
lue solicrtada y obtenida del Presidente Cris
tiani después y no antes del hecho.

o La mañana siguiente al asesinato, el
capitán Herrera Carranza reportó ante una
reunión de sus compe~ros oliciales da inteli-
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gencia que los jesurtas hablan sido asesina
dos. Al ser preguntado por un investigador
cómo habla sabido del asesinato, dijo que
hable oldo un inlorme del crimen en la radio.
Esto no es cierto, ya que el anuncio hecho por
el capitén Herrera se dio antes de haberse
dnundido la nolicia por las emisoras radiales.

o El coronel Carlos Avilés, quien en di
ciembre pasado habrla dicho a un oficial esta
dounidense que el coronel Benevides habla
admrtido su culpabilidad en el caso, afirmó en
sus recientes declaraciones judiciales que
apenas a:moce al estadounidense en cues
tión.

o Se sospecha que un libro da registro de
laEscuela Milrtarqua recientementafua entre
gado al juez por la Fuerza Armada, es una
falsnicación.

o Nelson Arnoldo Lazo. empleado de la Es
cuela Mil~ar a cargo de controlar la entrega da
armas de dicha instalación la noche dal15 de
noviembre, ha hecho caso omiso en dos
ocasiones a una.orden de comperecar ante al
Juez Zamora pera rendir su declaración an el
caso.
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